

Agé de 63 ans et fatigué du ministère, M. Désilets offrit sa démission, le 6 janvier 1867, à Mgr l'Evêque des Trois-Rivières. Depuis, les dettes de la Fabrique ont été liquidées et une quatrième école a été ouverte.

La population de la paroisse s'élève maintenant à près de 1400 âmes, et 6000 arpents de terre sont livrés à la culture.

Voilà le changement qui s'est opéré dans le court espace de 65 ans (1). Oui, si nous remontons à soixante et quelques années, il n'y avait personne ici, et pas un pied de terre qui ne fût du domaine de la forêt. Louis Cosset arrivait alors, le premier ; et la vie de ce brave homme n'a pas eu le temps de s'écouler pendant que vous avez pris place à sa suite ici. Aujourd'hui, avez-vous quelque chose à envier aux vieilles campagnes assises sur les rives du grand fleuve ? Oh ! il y a à remercier Dieu de ce qu'il a fait pour vous et pour la cause nationale. Car où est notre avenir ? Quelle est la meilleure garantie de l'existence du peuple canadien-français, si ce n'est, après l'attachement à sa religion, l'attachement à l'art que vous cultivez, le progrès et l'encouragement de l'agriculture ?

FIN.

---

### Leçon de choses

---

#### L'EPONGE

---

Vous servez-vous d'une éponge pour faire votre toilette chaque matin ? Moi, je préfère une grande cuvette, pleine d'eau bien claire et bien fraîche : j'y barbote tout à mon aise, c'est plus agréable et plus hygiénique. En tous cas, vous avez sans doute souvent vu des éponges. Saviez-vous que ce sont là des animaux, ou plutôt des colonies de petits animaux réunis les uns aux autres, qui ont laissé en mourant, au fond de l'eau, toutes leurs peaux accrochées ensemble ?

La formation des éponges est assez intéressante pour que j'aie eu le désir de vous la faire connaître. L'animal qui la construit se nomme le spongiaire ; il sort d'un œuf absolument curieux, car, avant de donner naissance à la larve, cet œuf passe par des formes diverses. Lorsqu'il est parvenu à la dernière phase, il laisse sortir un petit être presque rond, qui va se fixer presque aussitôt sur le premier corps dur qu'il rencontre. Là, il s'allonge rapidement, prend la forme d'un petit sac entouré d'une collerette et tout couvert de petites épines de formes diverses appelées spicules. C'est là une éponge minuscule. Si elle reste en cet état, elle sera utile ; mais plus souvent elle devient le point de départ d'une colonie dont la complication est parfois extrême. Cet

(1) Rappelons-nous que ce récit a été écrit en 1858, par Mr. l'abbé Lottinville, pour les citoyens de Saint-Narcisse.